

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### COLUMNA “ESCENARIO ELECTORAL “

#### ‘HACIA UNA CULTURA POLÍTICO-DEMOCRÁTICA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO’

Por Yolanda Elías Calles Cantú, Presidenta del Consejo General del IEQ

En el Instituto Electoral de Querétaro tenemos el firme compromiso de superar las brechas de desigualdad que persisten entre las mujeres y los hombres, fomentando una cultura político-democrática con perspectiva de género. Desde nuestro ámbito de competencia pugnaremos por la concientización de los ciudadanos en la importancia de avanzar hacia un equilibrio de los derechos político-electorales de ambos géneros, ya que con ello contribuiremos a la transformación de la vida democrática en la entidad. En ese marco se llevó a cabo el 22 de octubre del presente año, el Foro ‘Participación Política de la Mujer en el Estado de Querétaro’ convocado por el IEQ, la LVII Legislatura del Estado y el Instituto Queretano de las Mujeres, en las instalaciones del Querétaro Centro de Congresos. El objetivo fue conmemorar la participación política de las mujeres a 60 años del reconocimiento de sus derechos políticos en el país, a partir del intercambio de experiencias con el fin de identificar los desafíos y oportunidades de las mujeres en el ámbito político del México actual. La amplia participación de autoridades de los tres órdenes de gobierno, conferencistas, panelistas y un público diverso compuesto por funcionarias, representantes de la sociedad civil, estudiantes, entre otros, enriqueció este espacio de reflexión plural. Con estas acciones contribuimos al fortalecimiento de la cultura política y democrática de nuestra sociedad a partir de una mayor presencia de la mujer, entendiendo que el camino hacia la igualdad no debe ser una lucha exclusiva de las mujeres, sino de la sociedad toda. En nuestro estado la lista nominal está integrada por mujeres, es decir, tenemos casi 700,000 electoras. En contraste, vemos que como resultado del pasado proceso electoral llegan a la Legislatura solo 2 mujeres, y 2 más a las Presidencias Municipales. Al analizar la dinámica democrática del país, vemos que el 97 % de los municipios han tenido alternancia política, es decir, que ha cambiado cuando menos una vez el partido en esa instancia de gobierno. Si, 97%. En relativamente poco tiempo las y los mexicanos hemos construido un mosaico político que cambia después de cada proceso electoral, pero este mosaico pintado de azul, rojo, amarillo, anaranjado, verde, etc. es integrado principalmente por hombres. El avance democrático no ha dado respuesta a las mujeres. Esa es una deuda social, y hay que trabajar para pagarla. En este sentido, las cuotas son sin duda el instrumento más eficaz para abrir espacios a las mujeres, por eso saludo con gusto las diferentes iniciativas que a nivel federal y local introducen estas acciones afirmativas de carácter temporal que buscan disminuir brechas entre géneros. Es importante tener mujeres en el poder ejecutivo, en el legislativo y en el judicial, pues las juezas tienen un rol decisivo en el proceso de transformación de nuestra sociedad. Porque no solo queremos espacios, queremos transformar el escenario político y social. No se trata de ejercer la política por turnos, sino de que juntos, hombres y mujeres, tomemos las decisiones que definan el rumbo del país. Y para esto, debemos encontrar una forma propia de hacer política. No es necesario ni conveniente adoptar el molde diseñado por hombres para hombres. Convirtámonos en una sociedad capaz de construir una nueva forma de gobernar, legislar y juzgar. Una nueva forma de hacer política en donde no sea necesario adoptar las costumbres de los hombres para tener cabida en las dirigencias, en los gabinetes o en las listas. En el 60 Aniversario del reconocimiento de los derechos político electorales de la mujer, planteemos de manera seria la posibilidad de dar a Querétaro y a México el regalo de la IGUALDAD, y para esto, hay que pensar de manera global, pero hay que actuar de manera local. Y en este sentido, quienes hoy ocupamos un puesto de responsabilidad pública, debemos tener la generosidad y altura de miras para impulsar las acciones necesarias que aporten a la construcción de una mejor sociedad para nuestras hijas y nuestros hijos.

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

Los invito a definir, diseñar e impulsar una agenda específica que promueva la inclusión social de las mujeres como motor de crecimiento en todos los ámbitos; a seguir construyendo consensos sobre la base de compromisos. (EC, 7)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **APLAUDE JOSÉ BAEZ POSTURA DE ANAYA ANTE EU POR ESPIONAJE**

Por Jorge Vargas

Para los panistas de Querétaro el presidente de la Cámara Baja del Congreso de la Unión Ricardo Anaya Cortés, está desempeñando un papel “como nosotros lo esperábamos”, afirmó el presidente del PAN José Luis Báez Guerrero. Dijo lo anterior aludiendo la observación que Anaya Cortés le hizo al embajador de Estados Unidos en México, Antony Wayne, respecto de que el Presidente Felipe Calderón Hinojosa y el entonces candidato presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, fueron espiados por los servicios de inteligencia norteamericanos en el 2012. Desde distintas perspectivas y delante de Wayne, Anaya Cortés evocó el apotegma juarista de que “entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”. (PA, 10)

### PRI

#### **PIDE TONATIUH APOYAR SECTORES MÁS VULNERABLES**

Por Jorge Vargas

Es una reunión con sus correligionarios del municipio de Colón, el dirigente estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz, afirmó que los principales enemigos en el desarrollo en esta demarcación son la pobreza y la falta de inclusión. Salinas Muñoz exhortó al priísmo de Colón a seguir trabajando de manera cercana con las zonas más sensibles de los habitantes, de cara a que en ella predominan aquellos “enemigos”. (PA, 10)

#### **\*\*ASTERISCOS\*\***

TRIADA. Los tiempos electorales fueron adelantados por los militantes de los partidos políticos. En las filas del Revolucionario Institucional, se percibe, con toda claridad, la conformación de tres grupos en torno a tricolores que trabajan clara y abiertamente para conseguir la candidatura: Jesús María Rodríguez Hernández, Roberto Loyola Vera y Braulio Guerra Urbiola. Hay quienes dicen que el cuarto grupo, en torno a Tonatiuh Salinas Muñoz, ha tenido problemas para integrarse. (AM p. 1)

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: SOBREVIVEN COYOTES**

Por Laura Banda

Querétaro, Qro.- El secretario del Trabajo, Israel Carboney Morales, alertó la presencia de "coyotes", al exterior del inmueble de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje que con engaños ofrecen asesoría a trabajadores para finalmente cobrar un porcentaje del proceso ejecutado. Dijo que en lo que va del año la dependencia ha atendido entre 20 y 30 quejas contra pseudoabogados, pues carecen de cédula profesional y ofrecen sus servicios de asesoría laboral, ostentándose como empleados de la dependencia. Explicó que estos pseudoabogados, inicialmente interceptaban a los trabajadores al interior de las instalaciones de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, y de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, y ahora continúan haciendo esta labor, pero al exterior del edificio. (DQ principal)

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

## **AM: CONSOLIDA QUERÉTARO TECNOLOGÍA CONTRA CÁNCER**

Por Viviana Estrella

A partir del próximo 21 de noviembre, Querétaro contará con el Hospital Infantil Teletón de Oncología (HITO), el cual promete ser uno de los tres hospitales más importantes del mundo para tratar el cáncer infantil, de manera integral y especializada. El complejo hospitalario tiene una inversión de más de 940 millones de pesos para el espacio de 30 mil metros cuadrados, dentro de los cuales se acondicionarán equipos para aplicar técnicas de primer nivel que den servicio a 200 niños y jóvenes mexicanos. Entre “los atractivos” del hospital están los quirófanos integrales, que reducirán el tiempo de las operaciones, además de que se evitarán anestias prolongadas, salas de radioterapia, con un acelerador lineal (valuado en 60 millones de pesos), que hace una precisión milimétrica de cada tumor; sistema de aire con filtros Hepa (capaces de lograr pureza de 99.99 por ciento), unidad de cuidados intensivos; banco de sangre disponible las 24 horas, admisión continua y servicio tanto de laboratorio como de rayos X. Será en estas áreas donde se prevé brindar anualmente atención médica a 200 niños, como límite de edad hasta los 18 años. “La idea es que podamos distribuir a 200 familias, porque la idea es que este modelo adhiera a las familias, que el papá o la mamá se aparte de este modelo integral. (AM principal)

## **C: BOICOTEAN CHOFERES RED-Q**

Por Yoheme Pomares

Han sido despedidas 70 personas que participaban como operadores dentro del sistema red Q desde el arranque de operaciones en el mes de agosto, informó el director del Instituto Queretano del Transporte, Luis Enrique Moreno Cortés, quien resaltó que algunos choferes tapan intencionalmente sus cámaras para evitar ser vigilados y actuar contra el usuario. “Hay empresas que han retirado de sus servicios, en suma, más de 70 operadores dados de baja por esas anomalías que se detectan y que se corroboran a través de los videos. (C.p.1)

## **PA: CURARÁN CIENCIA Y FE EN TELETÓN**

Por Carolina Sánchez

Alta tecnología, fe -entrará en funciones el 12 de diciembre, día de la Virgen de Guadalupe- y calidez humana distinguirán al Hospital Infantil Teletón Oncológico (HITO) de Querétaro. Una bolsa por 930 millones de pesos dio paso a muros de colores y el mejor equipamiento a nivel mundial para dar atención a 200 niños enfermos de cáncer, en este centro único en América Latina. En entrevista con PLAZA DE ARMAS, El Noticiero de Querétaro, la directora general del Sistema Infantil Teletón, Lorena Duarte Lagunes, informó que tras la inauguración del nosocomio el próximo 21 de noviembre; el HITO será abierto para conocimiento de todo público. (PA, principal)

## **EUQ: PREVE EDUCACIÓN PEDIR 8% MÁS**

Por Aurora Aguirre

La Secretaría de Educación del estado ya tiene contemplados todos los proyectos que ejecutará el próximo año, por lo que su propuesta de presupuesto ya está terminada, informó el titular de la dependencia, Fernando De la Isla Herrera. En el marco del segundo Congreso Internacional de Educación, organizado por la Comisión de Educación de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de Querétaro, comentó que aún no puede dar una cifra hasta que esté autorizada por el estado, pero dijo que podría tener un incremento de alrededor de 8% respecto a este año, en el que se ejercieron 8 mil 600 millones de pesos. Durante el evento, autoridades de distintas instituciones educativas analizaron estrategias internacionales de enseñanza, para que sean aplicadas en las aulas de las universidades de Querétaro, con la finalidad de buscar una mejor forma de allegar los conocimientos a los jóvenes. (EUQ, principal)

VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

## PODER LEGISLATIVO

### PRESENTARÁ PRI PLAN PARA SEGURIDAD ESTATAL

Por Marittza Navarro

El grupo legislativo del PRI presentará su propuesta para la Ley de Seguridad Pública del estado, así lo dio a conocer el presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, Juan Guevara Moreno. Luego del llamado que hiciera el diputado panista Alejandro Delgado Osoy, sobre la falta de trabajo para la iniciativa del PAN en seguridad pública, el diputado Guevara Moreno explicó que sí se ha analizado y que ahora el PRI busca presentar una propuesta que permita acumular ambas iniciativas y que entonces se desprenda una ley enriquecida. (EUQ, 4)

### APROBARÁN NUEVA LEY ANTITABACO, ASEGURAN

Por Marittza Navarro

El próximo martes se presentará la Ley para Espacios Libres de Humo de Tabaco, que se contempla como una propuesta moderna, informó el diputado presidente de la Comisión de Salud y Población, Enrique Correa Sada. Una ley, que dijo, estará firmada por todas las fuerzas políticas representadas en la Legislatura, aunque —hasta su presentación— se conocerán más detalles de la misma. “Tenemos muy fuerte el tema de la adicción al cigarro, donde ha habido un incremento fuerte en las mujeres de 14 a 19 años en más de 5% (...) el próximo martes a las 11 de la mañana se va a presentar esta iniciativa y se va a firmar por todos los partidos”, mencionó. (EUQ, 4)

## PODER EJECUTIVO

### CALZADA DE NUEVO EL GOBERNADOR MEJOR EVALUADO: COVARRUBIAS

Por Redacción

Querétaro, Qro.- El gobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, fue calificado nuevamente como el mejor del país al obtener un promedio de 7.92 en la encuesta nacional que realiza cada trimestre la empresa Covarrubias y Asociados, denominada "IIP Gobernadores" (Índice de Imagen y Posicionamiento de Gobernadores), la que evalúa la gestión de gobierno de los 32 mandatarios del país. Este estudio evalúa los siguientes temas: Gestión global de Gobierno, Combate al desempleo, Combate al narcotráfico, Combate a la corrupción, Combate a la inseguridad, Apoyo a la educación, Apoyo a la salud, Obras públicas, Combate a la pobreza, Situación del campo, Apoyo a la vivienda, Desarrollo económico y Transparencia. En todos los temas el gobernador Calzada ocupó el primer lugar de calificación otorgado por los queretanos. (DQ p.1)

### PREPARAN APERTURA DE HITO PARA NOVIEMBRE

Por Redacción

Como uno de los tres hospitales más importantes del mundo, está catalogado el Hospital Infantil Teletón de Oncología (HITO), el cual contó con una inversión de 940 millones de pesos. Ayer, directivos de la fundación Teletón e invitados especiales recorrieron cada una de las instalaciones del HITO, para conocer la calidad y clase que tendrá este nosocomio para atender a todos los niños del país que padecen de algún tipo de cáncer. HITO abrirá sus puertas el próximo mes y se perfila como uno de los tres hospitales más importantes del mundo para tratar el cáncer infantil, de forma integral y especializada. (EUQ, 1)

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

## **SORTEAN CONCESIONES PARA TAXIS A MUJERES**

Por Linda Sepúlveda

Con la finalidad de favorecer la equidad de género, el gobierno del estado de Querétaro sorteó 75 concesiones de taxi para mujeres, de las 110 que se tienen disponibles. Durante el evento, el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo informó que se recibieron 381 solicitudes de las cuales sólo 19.68% cumplieron con los requisitos. De acuerdo con datos brindados por el gobierno estatal, de 56 solicitudes en el municipio de Querétaro, sólo 50 fueron asignadas; en Corregidora de 11 solicitudes sólo se asignaron seis concesiones y 19 fueron por designación directa. (EUQ, 1)

## **HAY DÉFICIT DE 2,500 INGENIEROS**

Por Aurora Aguirre

Aun cuando al año egresan alrededor de 3 mil ingenieros de las diversas universidades del estado de Querétaro, hay un déficit de al menos 2 mil 500 más, por lo que se trabaja en programas de vinculación para orientar a los jóvenes hacia estas carreras, dijo el secretario de Educación de la entidad, Fernando de la Isla Herrera. Advirtió que la cifra de jóvenes que salen de los planteles del estado no cubre la demanda laboral de las empresas que están instaladas en la zona, por lo que se ven en la necesidad de importar mano de obra de otros estados. (EUQ, 1)

## **PODER JUDICIAL**

### **AUMENTAN DIVORCIOS 6.69% ALERTA SEPTIÉN**

Por Candhy Escalante

En un año la entidad ha registrado un 6.69 por ciento de incremento en los juicios de divorcio, aseguró el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) Carlos Septián Olivares, quien urgió a los legisladores locales a crear políticas públicas que apuesten por la prevención de la violencia intrafamiliar. Afirmó que hoy la familia es considerada como la célula primaria de la sociedad, como núcleo inicial de toda organización y como el medio en que la persona logra su desarrollo tanto físico, psíquico y social. Sin embargo, dijo que los valores humanos entre los integrantes de una familia no siempre se cumplen; ya que en la práctica judicial, y sin ser grato, es común encontrarnos con familias divididas por la violencia intrafamiliar, lastimadas por el incumplimiento de las obligaciones familiares por parte de uno de los integrantes, y en otras ocasiones, pretendiendo como último recurso el divorcio como medio para encontrar la paz. (PA, 1)

## **MUNICIPIOS DEL ESTADO**

### **POLÍTICOS DEBEN GANAR CREDIBILIDAD: LOYOLA**

Por Ana Karen Munguía

El presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, hizo entrega de nombramientos a los siete coordinadores delegacionales designados, donde dijo que el reto de los políticos es ganar credibilidad y que no se debe permitir, nuevamente, circunstancias donde la autoridad se aisle de la ciudadanía. (C p.3)

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

## **PROMOCIONAN SEGURO PARA JEFAS DE FAMILIA**

Por Mauricio Villalón

El secretario de Desarrollo Social del Municipio de Querétaro, Érick Osornio Medina, dio a conocer que dicha dependencia trabaja en coordinación con la Sedesol para darle mayor difusión entre la sociedad al programa del Seguro de Madres de Familia, que se encuentra abierto y pueden registrarse todas las mujeres solteras de 12 a 68 años, que cuenten con uno o hasta tres hijos, y que tengan un ingreso menor a 2 mil 800 pesos. El Programa Seguro de Vida para Jefas de Familia tiene el objetivo de contribuir hacia la ampliación del sistema de seguridad social, mediante un esquema de aseguramiento de madres jefas de familia de 12 a 68 años que presenten carencia por acceso a la seguridad social, de modo, que en caso de que fallezcan se incentive el ingreso y/o permanencia escolar de sus hijos. (EUQ, 1)

## **RECLAMA ZAPATA MÁS FONDOS Y SE DICE CASTIGADO**

Por Aimée Pacheco

Querétaro, Qro.- "Para muchos municipios del país es un buen negocio mantener a los ciudadanos pobres", sentenció el alcalde de Corregidora Antonio Zapata Guerrero, al lamentar que los recursos federales no lleguen a las alcaldías que tienen un manejo "sensible" de sus finanzas y se les castigue sin esos estímulos. Confío en que en el ejercicio presupuestal del próximo año se alcance un incremento de entre 15 y 18 por ciento respecto al de este 2013, lo que significa que podrían presupuestar 600 millones de pesos; más los recursos federales que puedan atraer, dijo al recordar que el presupuesto original para este año fue de 476 millones de pesos y terminarán ejerciendo 600 millones de pesos. (DQ p.1)

## **ACUSAN A EX REGIDOR POR DESFALCO**

Por Alejandro Payán

Autoridades municipales de Cadereyta solicitaron al Poder Legislativo local avale el procedimiento para la sanción de un millón de pesos en contra de ex funcionarios de la pasada administración, el ex regidor de Movimiento Ciudadano, Miguel Ángel Leal, y el ex oficial mayor, Francisco Maldonado, por irregularidades en la asignación de espacios del mercado, donde no ingresó los recursos a las arcas municipales. El alcalde de Cadereyta, Rodrigo Mejía Hernández, acotó que encontraron diversas irregularidades de la pasada administración, por lo que ya notificaron a los involucrados para que aclaren su situación. "Hay muchas observaciones que se hicieron, ya se solicitó que se solventara por parte de los funcionarios, otros no han hecho caso, algunos sí y ya están los procedimientos que están llegando a la Legislatura que tiene que ver con ese tema", indicó. Dijo que por medio de un acuerdo de cabildo se solicitó al Congreso Local que determine si se aplica la sanción para reparar el daño al erario público del municipio. (C.p.9)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CUARTO DE GUERRA**

Por Julio de la Cruz

Querétaro, Qro.- TEATRO. Ojalá que los valerosos regidores José Luis Aguilera y Abigail Arredondo discutan en Cabildo el misterioso caso del estacionamiento subterráneo de la Plaza Constitución, que a nadie sirve que sea propiedad del Municipio de Querétaro porque en realidad es uno de los más caros de la ciudad. Lo construyó Jesús Rodríguez y, aunque usted no lo crea, siendo tan buen negocio tener un estacionamiento, Armando Rivera se inventó lo contrario y lo concesionó por muchos muchos años a los particulares que hasta el día de hoy la siguen armando.

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

¡Y bien!. Con la misma firmeza con que discuten entre sí, Arredondo y Aguilera deberían preguntar a su compañero regidor panista las razones que tuvo para despojar al Municipio de tamaño negocio y para agravar la problemática que hoy sigue padeciendo el Centro. Digo, si es que en serio quieren resolverlo por el bien de la ciudad, como dicen. (DQ p.1)

## EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Querétaro, Qro.- Una revancha social parece que se avecina contra los ricos del país (por increíble que parezca, cada vez hay menos) y es que senadores del PRD plantean la posibilidad de establecer un "impuesto a los ricos". Sería cercano al 5 por ciento de sus ingresos. El llamado Impuesto Especial a Tasa Única (IETU) a los ricos es una creación de los perredistas y parece que los panistas apoyarían la ocurrencia de la nueva tasa impositiva a aquellos que sean ricos. En un país de tan marcadas diferencias sociales, habría que ver quiénes obtendrán el título de "rico", de entrada alguien que gane el salario mínimo ve como rico a un legislador, como los de Querétaro, que se embolsa más de 250 mil pesos al mes por su "trabajo". Algunos legisladores tachan la idea de desproporcionada y fuera de lugar y es que hasta ahora nadie ha dicho el monto que debe de ingresar una persona física o moral para encajar en el rango de rico. Los senadores andan con genialidades y no tienen ni idea de cuánto van a recaudar y mucho menos a que sector se irían los beneficios del pretendido impuesto. Andan tan creativos pero nadie toca el tema de un IVA generalizado que ayudaría más a las arcas públicas, por la cantidad de mexicanos que se volverían contribuyentes de manera automática. Tantas pero tantas veces hemos escuchado que aumentar la base de contribuyentes sería una solución inmediata para aumentar los ingresos del gobierno, pero lo cierto es que nadie quiere cargar con ese desgaste político. Nada más basta ver la cantidad de señalamientos que ha generado en contra la reforma fiscal aprobada por la cámara baja de nuestro país. Parece que un IVA generalizado no es opción para ningún partido político del país y por lo visto difícilmente alguna fuerza política se echará semejante propuesta a cuestas; los calendarios fiscales no son compatibles con los electorales, la recaudación para el año entrante no será la deseable y se tendrá que recurrir al endeudamiento. A nadie le gusta pagar impuestos pero a la gran mayoría le gustaría ver un gobierno eficiente, que ofrezca servicios de calidad y transparencia en el gasto, una vez más eso tendrá que esperar para otra ocasión. DE REBOTE. Ya con un Reglamento de Estacionamientos y Valet Parking para el municipio de Querétaro, al menos uno de los regidores del ayuntamiento estará más tranquilo de que sus lujosos automóviles estén a salvo de cualquier daño y es que solamente los sentía protegidos en el estacionamiento del Centro Cívico. Nada que ver con la austeridad republicana, la BMW hubiera perdido un muy buen cliente. [adanolverar@yahoo.com.mx](mailto:adanolverar@yahoo.com.mx) , @aolverar (DQ p.1)

## \*\*ASTERISCOS\*\*

**Triada.** Los tiempos electorales fueron adelantados por los militantes de los partidos políticos. En las filas del Partido Revolucionario Institucional se percibe, con toda claridad, la conformación de tres grupos en torno a tricolores que trabajan clara y abiertamente para conseguir la candidatura: Jesús María Rodríguez Hernández, Roberto Loyola Vera y Braulio Guerra Urbiola. Hay quienes dicen que el cuarto grupo, en torno a **Tonatiuh Salinas Muñoz**, ha tenido problemas para integrarse. **Blanquiazules.** En el caso del **Partido Acción Nacional** los adelantos se han concretado mucho antes que en el tricolor. Los del **PAN** han tratado de cohesionar a la militancia en torno a un candidato, como **Marcos Aguilar Vega**, para la presidencia municipal de la capital. Donde las cosas aun no están claras, es en torno a la candidatura a gobernador. Había quienes decían que perfilaba Francisco Domínguez Servién, pero con el poder que ahora tiene Ricardo Anaya Cortés... las cosas no son tan diáfanas. **Revés.**

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

La **Suprema Corte de Justicia de la Nación** determinó que era improcedente la controversia promovida por el municipio de Querétaro que preside **Roberto Loyola Vera**, en la que cuestiona la validez de la Ley de Justicia constitucional del estado, al considerar que la justicia local no tenía atribuciones para atender asuntos sobre intereses colectivos y difusos. Los ministros consideraron decidieron sobreseerlo pues no encontraron una afectación a las facultades del ayuntamiento. **Superado.** A pesar del crecimiento poblacional de Querétaro, producto de la elevada inmigración, resulta que no es la entidad con el mayor número de vehículos particulares. Información del **INEGI revela que es Yucatán el primer lugar con 575 mil 850 vehículos al cierre del 2012**, lo que significó un aumento de 5.37 por ciento respecto al año anterior. En seis años, Yucatán sumó 233 mil 403 unidades, desplazando a **Querétaro, Morelos y Zacatecas**, que en 2006, tenían más vehículos. **Deslumbrado.** Su columna de ayer, el periodista **Joaquín López Dóriga** la dedica al diputado de Querétaro, **Ricardo Anaya Cortés**. Escribe: “me habían hablado de él y ya lo había escuchado, pero ayer, al atestiguar su intervención al instalar el Grupo de Amistad México-Estados Unidos en San Lázaro, con la asistencia del embajador Anthony Wayne y en medio de la crisis de espionaje, me deslumbró”. Este discurso –advierte- será de los que se recuerden con el paso de los años y con él, a su autor. **Saboteadores.** Desde el **Instituto Queretano del Transporte** identificaron a los choferes que pretendieron “sabotear” el sistema de prepago del sistema **RedQ** y, en consecuencia, fueron despedidos. Por lo menos eso aseguró el titular de dicho instituto, Luis Enrique Moreno. Explicó el funcionario que esos conductores intentaban mantener la opacidad en el manejo de sus cuentas. Se comprobaron las anomalías de los choferes a través de las cámaras de video que hay en las unidades de transporte. **Asamblea.** El 24 de noviembre; es decir, dentro de un mes, los integrantes del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que dirige **Andrés Manuel López Obrador**, realizarán su primera asamblea general en Querétaro. Desde ahora, sin embargo, se preparan con actividades públicas como la conferencia que dicta Enrique Dussel, denominada “La Política de exclusión y movimientos políticos estudiantiles y populares”. Se realiza en la Casa Mota, hoy denominada Casa Legislativa. (AM p.1)

## BAJO RESERVA

EDE. Hoy viernes, le toca a Querétaro albergar un evento de gran calado. Se trata de la asociación civil Un Millón de Jóvenes por México (1MJxM) que realiza su primera Cumbre de Agentes de Cambio en el Centro de Congresos y Convenciones, donde mil jóvenes del país se reunirán con actores y líderes que transformaron el orden mundial. Los grandes anfitriones son, sin duda, el gobernador José Calzada Roviroso y la secretaria de la Juventud, Andrea Spinolo. Está confirmada la asistencia a esta iniciativa apartidista e independiente de los ex presidentes Bill Clinton, Álvaro Uribe y José María Aznar, Ricardo Lagos, de Estados Unidos, Colombia, España y Chile, respectivamente. Una de las pocas asociaciones en México que sí trascendió de la protesta a la propuesta. Bienvenidos. **INCONFORME.** Una vez más, el alcalde de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, mencionó la necesidad de que la Federación incremente el porcentaje de participaciones económicas para los municipios. Su argumento, convincente para muchos, es que aquellas administraciones que han logrado disminuir el número de personas en pobreza ya no reciben recursos el próximo año, precisamente porque se considera ya no la necesitan. Por cierto, el alcalde se ayuda para caminar con unas muletas, pues recientemente fue operado. Ya aquí mencionamos, en una ocasión, sobre los pequeños problemas de salud que lo acechan. **SUMAR.** Nos dicen que el Congreso del estado de Puebla busca sumarse a la Caravana de Migrantes que realiza Querétaro cada fin de año. Aunque faltan algunos meses para el regreso de paisanos, la organización de miles de familias no es asunto sencillo. Basta con preguntar al presidente de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante en la Legislatura local, Alejandro Delgado Oscoy, quien el año pasado la realizó. El diputado poblano interesado es Rafael von Raesfeld Porras y, se dice, la próxima semana se reunirán los representantes de ambas Legislaturas para discutir diversos temas **EL INICIO.** Todo indica que a mediados de noviembre se inaugurará el centro comercial más grande de Latinoamérica.

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

El complejo Antea, ubicado al norte de la ciudad de Querétaro, es apenas el repunte de un desarrollo inmobiliario sin precedentes en la capital del estado, pues llevará consigo la construcción de un centro urbano que concentrará hoteles, oficinas corporativas, unidades habitacionales y áreas verdes. La plaza es diseñada por los arquitectos Sordo Madaleno. Recientemente se reveló la lista de tiendas, marcas por demás exclusivas que solo pueden adquirir personas con alta plusvalía. Nada más y nada menos que el inicio de un polo habitacional de gran exclusividad. DISCURSO. A nivel nacional, el mensaje que dirigió el presidente de la Cámara de Diputados, Ricardo Anaya Cortés, hacia el embajador de Estados Unidos en México, Earl Anthony Wayne, dio de qué hablar. Evocando a Benito Juárez por su política pacifista, siempre actual: “Entre los individuos como entre las naciones, el respeto al derecho ajeno es la paz”. El queretano fue contundente al solicitar una investigación a fondo sobre los casos de presunto espionaje. Se dice que la postura del legislador ha ganado terreno y simpatías entre propios de Acción Nacional... y ajenos. Mencionó en su discurso que no se debe, jamás, callar por respeto lo que podemos decir respetuosamente. México no espera solo una investigación seria, sino una investigación con consecuencias. (EUQ, 2)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

EL BIEN ASEGURADITO. Dos camionetas blindadas -una nueva y otra de modelo anterior- posee el director de la aseguradora Agroasemex, el contador público ALBERTO JOSÉ CANSECO GARCÍA, para su servicio personal, a pesar de tener su sede en Querétaro, uno de los estados más seguros del país. ¿Será que es originario del norte de la República? Yo no lo sé de cierto, pero es el funcionario más protegido. Mmm. Agua del miedo, vale un bledo. (PA, 1)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Un Millón: El futuro no está definido. De primera: Sabino. Hoy. A partir de este viernes arranca en Querétaro la cumbre organizada Un Millón de Jóvenes por México, que reunirá a mil líderes de los 32 estados de la República, de entre 16 y 35 años de edad. Para tener derecho a participar, cada uno de ellos debió presentar un proyecto enfocado a brindar soluciones privadas a problemas públicos en las áreas de seguridad democrática y estado de derecho; educación de calidad; desarrollo económico y sustentabilidad; cohesión social e identidad; y gobernabilidad y sociedad civil. A mediados de julio de este año, tuvimos la oportunidad de entrevistar a Armando Regil, el cerebro detrás del grupo Un Millón (que desde su inicio ha destacado por su apartidismo). En aquella plática Velasco destacó que entre los ponentes está el CEO de Stratfor, George Friedman; el ex presidente de la República Checa, Václav Klaus; la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena; Irene Khan, directora general de la International Development Law Organization de Bangladesh; de Irán, Zainab Salbi, fundadora y presidenta de Women for Women International; el ex alcalde de Bogotá, Colombia, Antanas Mockus; el ex candidato a la presidencia de la República Checa, Vladimir Franz; la premio Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú; y Foster Gamble, creador del movimiento Thrive. “Queremos asegurarnos -me dijo- que la Cumbre sean un gran espacio, no solamente de diálogo, de aprendizaje, sino en el que ellos adquieran herramientas que después les sirvan para poder implementar con éxito sus proyectos”. Al término de la Cumbre se dará seguimiento al progreso de los jóvenes participantes, vinculándolos, capacitándolos y respaldándolos a través del Consejo Académico del Instituto de Pensamiento Estratégico Ágora (IPEA). Un Millón de Jóvenes por México es una iniciativa 100 por ciento ciudadana, apartidista e independiente que convoca a los jóvenes de México para trabajar unidos en la transformación del país. Busca generar un músculo ciudadano que tenga la fuerza suficiente para ser un contrapeso desde la sociedad civil.

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

En alianza con diversas organizaciones, universidades, académicos y especialistas en los distintos temas, los jóvenes proponemos una Agenda de Libertad y Co-Responsabilidad en la que cualquier ciudadano puede aportar sus ideas. En la entrevista con Armando Regil comentó que Un Millón de Jóvenes es una organización nacional que trabaja a favor de los jóvenes en todo el país, es una red que nace hace un año, año y medio en donde precisamente nos propusimos llevar, construir una plataforma para que nuestros jóvenes, para que nuestra generación se interese, participe mucho más en la vida pública porque carecemos de algo muy importante y es que el futuro de este país no está definido, “somos nosotros quienes podemos construirlo, entonces a partir de esa lógica y a partir de entender que somos libres para elegir y para poder construir ese país que soñamos decidimos que había que construir esta red para poder hacerlo realidad... ¿Cómo salir del círculo de confort, cómo romper con la apatía, cómo arriesgar? Todo esto es cuestión de liderazgo, cuestión de voluntad, pero sobre todo entender el rol que jugamos como ciudadanos, entender qué es lo que podemos hacer para cambiar este país. ¿Cómo hacer? Yo creo que algo muy importante es primero demostrar que es posible, tenemos que creer -como describe en el prólogo del libro el secretario de la OCDE, Ángel Gurrías- somos una generación que tiene la certeza de que no existe nada que no pueda ser cambiado; entonces, a partir de eso, entender que todo puede suceder, que todo puede cambiar. Tenemos que empezar, como lo hemos hecho, a demostrar y a tener lo que hemos llamado pequeñas victorias en el camino que nos muestren que podemos realmente lograr lo que nos proponemos, entonces elegimos -habiendo tantos temas importantes- cuando construimos la agenda de libertad y corresponsabilidad, tres prioridades, porque a partir de trabajar en tres temas muy concretos y dar resultados eso te motiva una vez que te das cuenta que sí puedes generar un cambio y eso es lo que rompe con la apatía. Cuando el joven se da la oportunidad de probarse a sí mismo capaz de hacer las cosas y empieza a acumular esos éxitos y se da cuenta que puede transformar, ese es el mejor incentivo para hacer que las cosas sucedan. Cerró su charla Armando Regil con una frase contundente: “Venimos no solamente a proponer sino a demostrar qué proyectos ya estamos implementando y cómo, de manera práctica, ya estamos empezando a generar ese impacto y a transformar, no hablar de buenas intenciones y de qué quisiéramos hacer sino de qué estamos ya haciendo, por eso el requisito para inscribirse va a ser presentar un proyecto, entonces ¿quieres asistir? tiene que haber esa competencia sana en donde demuestra qué estás haciendo y demuestra a qué te estás comprometiendo”. Esto arranca hoy en Querétaro. -OÍDO EN EL 1810- Por cierto. A las doce del día, el gobernador José Calzada hablará en la Cumbre de Jóvenes con el tema Diseñar, crear e impactar. Que de eso sabe. -¡PREEEEPAREN!- En Privado. Joaquín López Dóriga en su columna de este jueves, aquí en PLAZA DE ARMAS: Ricardo Anaya “me deslumbró... El discurso -ante el embajador de EU, Anthony Wayne- será de los que se recuerden con el paso de los años y con él, a su autor”. Y sí. -¡AAAPUNTEN!- DIF Municipal. Lucy Huber de Loyola estuvo ayer en El Noticiero y habló de su programa “Manos Queretanas”, con el que impulsa el trabajo de nuestras artesanas, como a nivel estatal lo hace Sandra Albarrán de Calzada con MäKA y otros programas. Van juntas. -¡FUEGO!- Equilibrio. Jorge López Portillo, el poderoso secretario de Gobierno del Estado, cumple con su trabajo y no escucha el canto de las sirenas. Mantiene su posición de mediador político ante propios y extraños. Vale. (PA, 2)

## VAMOS POR LA CONSULTA

Por Carlos Lázaro Sánchez Tapia

México cuenta con mecanismos formales de participación política donde los ciudadanos inciden en los asuntos públicos y políticos del país. Es a partir de estas plataformas y mecanismos de avanzada, donde los ciudadanos se organizan y participan políticamente, más allá de lo que implica el votar cada que hay elecciones. Los políticos debemos asumir esta realidad y entender que la alianza para impulsar los cambios que necesita el país es con los ciudadanos.

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

Uno de los mecanismos de participación ciudadana es la consulta popular que es la vía formal y legal que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ha asumido para evitar que la Reforma Energética se apruebe sin antes reconocer el sentir de la ciudadanía. Junto con otras fuerzas progresistas asumimos esta iniciativa con responsabilidad y sensatez; sobre porque es un mecanismo pacífico y que promueva la organización y participación de los ciudadanos. De acuerdo a lo establecido en el artículo 35 de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, se necesita mínimo el 2 por ciento del padrón electoral para promover ante el Instituto Federal Electoral (IFE) una consulta popular. Por tanto, si reunimos un millón 630 mil firmas, de las cuales senadores progresistas ya tienen la mitad, entonces la consulta sería inevitable. Ante esta inminente posibilidad estamos en el PRD intensificando la recolección de firmas que respaldarán la solicitud que se presentará ante el IFE. Es importante señalar que esta iniciativa surge a partir del reconocimiento que el PRD hace de la opinión de la ciudadanía. En la consulta nacional que se realizó junto con la organización Alianza Cívica, el 70 por ciento de la población indicó que no es necesaria una reforma a los artículos constitucionales. Esta consulta es sólo una pequeña muestra de la voz de la ciudadanía que sustenta la necesidad de promover esta consulta. Hoy más que nunca es necesario defender al sector energético ante la clara pretensión del gobierno federal de modificar la constitución y vulnerar su soberanía. Las reformas y modificaciones legales tienen que pasar por la definición del pueblo. Sólo de mano de la ciudadanía podremos emprender el camino que México necesita porque el pueblo es quien debe de mantenerse presente en todo tipo de decisiones. Invitamos a todos los queretanos a sumarse a esta iniciativa. Su participación es importante para construir una historia donde los ciudadanos sean los protagonistas. Pero sobre todo, para seguir construyendo un México y un Querétaro más de todas y de todos. (EUQ, 11)

## **URGE LEGISLAR EN MATERIA DE SEGURIDAD**

Por Alejandro Delgado Osoy

Esta semana quiero aprovechar la oportunidad que tengo en este medio para platicarles lo que nos está preocupando cada vez más: la seguridad en nuestro estado. En este sentido, como diputado local, he pedido que ya no esperemos más para legislar en materia de seguridad. Los hechos que acontecen nos obligan a redoblar esfuerzos y estar a la vanguardia. Urge que legislemos en el tema de seguridad —como lo propone el grupo legislativo del Partido Acción Nacional—, pues necesitamos analizar, y en su caso aprobar, lo presentado en materia de seguridad. Me preocupa que como grupo legislativo del PAN siempre hemos mostrado apertura, tolerancia e inclusión hacia el resto de las fuerzas políticas presentes en la Legislatura local; sin embargo, hoy vemos que este esfuerzo no es recíproco, como la Iniciativa de Ley de Seguridad Pública para el estado de Querétaro, la cual presentamos hace algunos meses. Nos preocupa la situación que guarda la seguridad, pues los delitos se han incrementado 34.3%, de acuerdo a datos del Centro Nacional de Información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Además, resulta preocupante ver cómo han aumentado los delitos; por ejemplo, las violaciones incrementaron de 17.4 a 25, en promedio mensual del 2010 al 2012. En el caso de robo, el aumento ha sido de mil 33 promedio cada mes, del año 2010 al 2012, con mil 151 a septiembre del 2013. En este sentido, estamos buscando crear una ley moderna y acorde a las necesidades actuales, que permita a las corporaciones policiacas cumplir con sus responsabilidades de una forma ordenada y con la vigilancia de la sociedad. Los ciudadanos están cansados de robos a casa-habitación, comercios, transeúnte y robo a vehículos, por mencionar algunos. Insisto, urge comenzar a legislar en esta materia para que no atrasemos el trabajo. Además de dejar abierta la puerta a la sospecha de que solamente “pasan” las propuestas de algunos grupos legislativos porque lamentablemente se han venido acumulando una serie de acciones y resultados que nos hacen pensar una cierta tendencia a no atender las iniciativas del PAN.

# Síntesis de información local



VIERNES 25 DE OCTUBRE DE 2013

Volviendo al tema de las cifras, según la Procuraduría General de Justicia del estado de Querétaro, en el delito de robo, se registran un total de más de 10 mil hasta septiembre y la tendencia es hacia arriba. Sabemos que los meses próximos, lamentablemente, por la entrega de aguinaldos se aumenta el robo, principalmente a transeúntes y a casa-habitación durante el periodo vacacional. Respecto a los secuestros, el año pasado se tuvieron 4 y hasta septiembre se encuentran 5; en lesiones, a la fecha se tienen 2 mil 551, superando los 12 meses del 2012; mientras que en delitos patrimoniales ya se rebasó el año 2012 con 3 mil 082. Con acciones como estas damos cuenta de que el grupo legislativo del PAN en el Congreso local trabaja a favor de los ciudadanos, porque nos interesa que recuperen su tranquilidad. Ahora sólo esperamos que el resto de las fuerzas se sumen y atiendan este llamado que únicamente beneficia a los queretanos. (EUQ, 11)

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
	VS: VOZ DE LA SIERRA	EE: EL ECONOMISTA
	<b>SITIOS WEB</b>	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ**



OPINIÓN

**Escenario Electoral**

Por Yolanda Elías Calles\*

En el Instituto Electoral de Querétaro tenemos el firme compromiso de superar las brechas de desigualdad que persisten entre las mujeres y los hombres, fomentando una cultura político-democrática con perspectiva de género.

Desde nuestro ámbito de competencia pugnaremos por la concientización de los ciudadanos en la importancia de avanzar hacia un equilibrio de los derechos político-electorales de ambos géneros, ya que con ello contribuiremos a la transformación de la vida democrática en la entidad.

En ese marco se llevó a cabo el 22 de octubre del presente año, el Foro 'Participación Política de la Mujer en el Estado de Querétaro' convocado por el IEQ, la LVII Legislatura del Estado y el Instituto Queretano de las Mujeres, en las instalaciones del Querétaro Centro de Congresos.

El objetivo fue conmemorar la participación política de las mujeres a 60 años del reconocimiento de sus derechos políticos en el país, a partir del intercambio de experiencias con el fin de identificar los desafíos y oportunidades de las mujeres en el ámbito político del México actual.

La amplia participación de autoridades de los tres órdenes de gobierno, conferencistas, panelistas y un público diverso compuesto por funcionarias, representantes de la sociedad civil, estudiantes, entre otros, enriqueció este espacio de reflexión plural.

Con estas acciones contribuimos al fortalecimiento de la cultura política y democrática de nuestra sociedad a partir de una mayor presencia de la mujer, entendiendo que el camino hacia la igualdad no debe ser una lucha exclusiva de las mujeres, sino de la sociedad toda.

En nuestro estado la lista nominal está integrada por mujeres, es decir, tenemos casi 700,000 electoras. En contraste, vemos que como resultado del pasado proceso electoral llegan a la Legislatura solo 2 mujeres, y 2 más a las Presidencias Municipales.

## HACIA UNA CULTURA POLÍTICO-DEMOCRÁTICA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO

Al analizar la dinámica democrática del país, vemos que el 97 % de los municipios han tenido alternancia política, es decir, que ha cambiado cuando menos una vez el partido en esa instancia de gobierno. Si, 97%. En relativamente poco tiempo las y los mexicanos hemos construido un mosaico político que cambia después de cada proceso electoral, pero este mosaico pintado de azul, rojo, amarillo, anaranjado, verde, etc. es integrado principalmente por hombres. El avance democrático no ha dado respuesta a las mujeres. Esa es una deuda social, y hay que trabajar para pagarla. En este sentido, las cuotas son sin duda el instrumento más eficaz para abrir espacios a las mujeres, por eso saludo con gusto las diferentes iniciativas que a nivel federal y local introducen estas acciones afirmativas de carácter temporal que buscan disminuir brechas entre géneros.

Es importante tener mujeres en el Poder Ejecutivo, en el Legislativo y en el Judicial, pues las juezas tienen un rol decisivo en el proceso de transformación de nuestra sociedad. Porque no solo queremos espacios, queremos transformar el escenario político y social. No se trata de ejercer la política por turnos, sino de que juntos, hombres y mujeres, tomemos las decisiones que definan el rumbo del país. Y para esto, debemos encontrar una forma propia de hacer política.

No es necesario ni conveniente adoptar el molde diseñado por hombres para hombres. Convirtámonos en una sociedad capaz de construir una nueva forma de gobernar, legislar y juzgar. Una nueva forma de hacer política en donde no sea necesario adoptar las costumbres de los hombres para tener cabida en las direcciones, en los gabinetes o en las listas.

En el 60 Aniversario del reconocimiento de los derechos político electorales de la mujer, planteemos de manera seria la

posibilidad de dar a Querétaro y a México el regalo de la IGUALDAD, y para esto, hay que pensar de manera global, pero hay que actuar de manera local.

Y en este sentido, quienes hoy ocupamos un puesto de responsabilidad pública, debemos tener la generosidad y altura de miras para impulsar las acciones necesarias que aporten a la construcción de una mejor sociedad para nuestras hijas y nuestros hijos.

Los invito a definir, diseñar e impulsar una agenda específica que promueva la inclusión social de las mujeres como motor de crecimiento en todos los ámbitos; a seguir construyendo consensos sobre la base de compromisos.

*\*Presidenta del Consejo General del IEQ*